

Fecha: **14 de junio 2020**

Coordinador o facilitador: Yasiris Madera

Relatora: Meleanchys Bernabel

No de organizaciones:

No de participantes: 13

Mujeres: 7 hombres: 6

Descripción actividad: **14 de JUNIO 2020 CONVISEC PROVINCIA LA ALTAGRACIA /INTEGRAN TAMBIÉN SAN PEDRO DE MACORÍS Y EL SEYBO.**

Tipo de dialogo: **territorial** ____ sectorial ____ Ultramar ____

Objetivo: dialogar desde la perspectiva de la población las problemáticas presentadas en tiempo de pandemia COVID-

Temáticas establecidas: salud, economía, institucionalidad

Breve contextualización ↓

Yasiris Madera presenta brevemente la metodología.

Definición del perfil de los participantes: Representantes de la ADP, líderes y líderes de comunidad.

Metodología utilizada: guía temática, moderación, relatoría, asistencia.

Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.

1. Principales problemas en:

- A. Salud
- B. Económico-social
- C. Político institucional

Altagracia, ADP:

La situación del COVID-19 ha puesto en evidencia la falta de mecanismos, medicamentos, insumos... aquí hay un hospital que recibe personas enfermas de todas las zonas. Sin haber epidemia, el hospital tiene una gran demanda. Y ahora está saturado. Vemos un sector salud que no está preparado para esta pandemia ni para otra. Todo esto nos hace ver las grandes debilidades que tiene el sector salud.

En cuanto a los económico, tenemos una provincia muy peculiar. Nuestro motor es el turismo y esta pandemia acá ha sido un dilema. Y nos encontró con las manos peladas en un sentido y en cuanto al turismo ha sido uno de los sectores que más ha sufrido. Vemos como la gente de aquí que vienen de diferentes provincias, veo como gente deben 2 y 3 meses de alquiler. Esos programas del gobierno no han sido suficientes, Se debe ver otra estrategia que realmente nos ayude.

Jacinta Valdez, Higuey...ADP:

Entiendo que el resumen que ella hizo nos permite un panorama bastante amplio de la situación. Sobre lo político institucional.... La agenda política del estado no le permitió dar una respuesta de emergencia a lo que realmente está pasando. No se dio esa respuesta. Yo entiendo que debe trabajar para prevención. En vista de que las políticas propuestas no han dado respuesta óptima, la gente se ha arriesgado. Pues muchas de las medidas son para promocionar a un candidato. Entiendo que debemos aspirar a mejores medidas y no a que nos den migajas y traernos pan por la noche. Se requieren políticas públicas que verdaderamente beneficien a la población.

2. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y qué podemos hacer para atenderlas?

- 1) En lo local
- 2) En lo regional
- 3) En lo nacional

Algunas de las problemáticas que persisten y que se agravan con el tema de la pandemia es la falta de medicamento en las farmacias de la botica popular, que te llegue agua limpia a las tuberías y otras problemáticas más. Los problemas que estaban ahí siguen ahí ahora peor. Es necesario que nosotros como provincia nos sentemos a desarrollar un plan de desarrollo municipal.

¿Qué vamos a hacer cómo políticos, como comunidad, cómo ciudadanos?

Los problemas que tenemos siguen ahí, lo que no ha habido ahí son políticas públicas que las subsanen.

Genara Mercedes: Esos programas no llegan a todos, pero imagínate que te lleguen... igual tienes que comprar un camión de agua. Y también el tema del abastecimiento de las boticas popular. Mucha gente esa es la farmacia a la que asiste... ¿A dónde vamos a ir así?

3. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual?

Santa Guzmán: Entre las problemáticas que se van a agudizar está la delincuencia. Y ahora con el código del menor, que los protege demasiado, los ayuda ahora a delinquir.

En la educación va a afectar... ¿Por qué? Porque habrá este comportamiento de los niños "no te me pegues" "mi mamá me dijo que me puedes contagiar" será algo fuerte en el área de educación... los profesores van a tener que si daban un 100% ahora tienen que dar un 2000.

Rosalina Moreno: muchas veces tenemos que aprender a abrir camino. Sabemos lo que está produciendo la delincuencia... que las personas estén débiles... y eso es lo que quieren los gobernantes... porque ellos descubrieron que mantenerlos así... le da control. Yasiniris Madera: ¿No hay respuesta policial allá o atención?

Genara Mercedes: No es que no haya. Es que no hay una respuesta institucional a los problemas de desempleo que se están presentando. Respecto al tema de la delincuencia, mi punto es que, si habrá tanta gente desempleada y tantas familias atravesando situaciones difíciles, es necesario que el Estado de una respuesta de prevención ante esas situaciones. No basta con las tarjetas y con las ayudas del gobierno ahora. Entiendo que hay que prever lo que puede pasar y abordar de una mejor manera la situación.

Santa Guzmán: Como dice la compañera, a veces te dan una tarjetica de solidaridad, pero no es solo alimento lo que se necesita, y por ello aumenta la corrupción y la impunidad que tenemos. Si "aquel te atracó, pero es hijo de un hombre con apellido" y lo impugnan. La gente se está volviendo desesperada. O cómo busco lo de pagar el alquiler, agua, luz... ahora mismo la luz ha aumentado su tasa... si antes usted pagaba 500, ahora paga 1500.

Cuando estamos en esta pandemia, y debería ser lo contrario. Ciertamente, que tenemos más luz, pero no debería ser. Ciertamente que tenemos policías, unos acuartelados y otros no ganan lo suficiente, y salen a buscársela, o a macutear. Y ciertamente va a aumentar la delincuencia.

Luz Eneida: es cierto que el desempleo genera pobreza y la pobreza aumenta la delincuencia. Es una cadena que aun estén los militares en la calle, el delincuente es una persona que su propia situación está obligado a desarrollar habilidades. Un fruto de este es espacio es coordinar entre nosotros, porque sabemos dónde están los problemas.

Genara Mercedes: Los problemas son mucho y las voluntades para resolverlos muy poca.

Rosalina Moreno: en todos los censos que se hace El Seibo sale como la provincia más pobre. Y nos preguntamos ¿¿Por qué tenemos que ser de las provincias más pobres? Donde hay producción. Y donde hay tanto recursos. Entonces ¿Por qué tiene que ser la más pobre y donde hay más corrupta? Cuando vemos lo que está pasando aquí de que esos recursos no son explotado o aprovechados... pues porque hay intereses de por medio. ¿Qué haríamos como región Este para que la provincia del Seibo de pueda desarrollar económicamente, así como las demás?

¿Cuánto tiempo tiene el el Seibo pidiendo una universidad? En Higüey hay, en San Pedro hay, en Hato Mayor hay. Y aquí hemos hecho de todo, cerrando la provincia, yendo a conferencias y acudiendo a varios recursos. Y en vez de escucharnos, nos rechazan. Como sino quisieran saber de los seibanos, porque aquí, los peledistas nunca han ganado en el Seibo. El hospital de aquí no tiene nada, y está dirigido por funcionarios peledistas. Y tenemos un gobernador del partido de turno al que no le hacen caso. Se tiene que unir la región, el país. Y lo que nosotros estamos pidiendo, es para el desarrollo de todo el país y en especial de esta provincia. Queremos un gobierno que resuelva los problemas, no que vaya a prometer.

Francisca Peguero: lo que ha hecho la pandemia es venir a quitar la máscara de un sistema que venía oprimiendo a la clase trabajadora y los sectores populares. Y lo vemos con más agudeza en términos del gobierno y las instituciones. Este se ha cerrado a que la ética existe y se ha abierto a las malas prácticas. Y lo vemos desde abajo, en vez de arriba hacia abajo. En ese sentido yo pienso que, hay dar un revolcón y eso es realmente lo que la crisis del sistema con su avanzada, que es el neoliberalismo les ha dejado a los pueblos latinoamericanos que hay que buscar soluciones, no por encima, sino profundas. Y este tipo de dialogo nos ayuda a remover la conciencia ciudadana. Yo entiendo que lo ético es lo que debe ir por delante, pero a una gran parte de la sociedad, en especial lo que gobiernas, no le interesa lo ético, ni lo bueno... porque ellos compran y venden al mejor postor para enquistarse al gobierno y a las instituciones. Esto es un problema sistémico y estamos luchando para que el sistema sea diferente.

4. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la actual?

Rosalina Moreno, El Seibo: Estoy de acuerdo en cuento a lo que dice Francisco. Entiendo que hay que entrar en conciencia. Entiendo que hay que hacer énfasis en la falta de responsabilidad de atención en la salud. Aquí debe haber salud garantizada para todo el mundo, como lo establece la constitución. ¿Por qué el gobierno tiene que tener un SEGURO SENASA, cuando tiene que brindar salud gratuita a toda la población? Ahhh, pero el gobierno tiene a sus funcionarios trabajando ahí. ¿Qué debemos tener aquí? Salud gratuita para toda la población, sin importar el extracto que sea. El COVID19 nos ha venido a enseñar que la salud está por el suelo y la economía está mal distribuida.

Genara Mercedes: Enfermarse en este país es un lujo... porque incluso el que tiene SENASA si va a una clínica a atenderse una emergencia... no puede porque lo que tiene es SENASA, tienen que buscar dinero para poderse atender. Hay dos cosas en este país que no se pueden dejar de un lado. Son educación y salud. Porque hablamos de delincuencia... pero ¿por dónde viene la delincuencia? Por la falta de educación que tenemos. Reitero que son cosas que hay que tomar muy en cuenta.

Santa Guzmán: la salud en el país es muy cara a mí me cobran dos veces un seguro, uno para mí y mi familia y otro supuestamente para personas que no trabajan.... A mí me pasan 30 años sirviendo en educación, y si no estoy en el SENMA, sino que, en el Universal, por ejemplo, cuando dejo de trabajar me mandan para un seguro público, ineficiente... eso es injusto, cuando debería dejarme con mi seguro. En República Dominicana hasta con el aire que uno respira quieren negociar. La salud debe ser garantizada en este país y terminar con esa mala educación que para ganar una campaña tienen que invertir millones de pesos, lo hacen porque están seguro de que van a "recuperar su inversión" y a veces no miramos eso... sino que miramos que vamos a negociar. La salud la tenemos de relajo con ser humano y este no recibe lo que se tiene que recibir.

Miguel Peets, Frente Amplio: Este gobierno lleva 20 años con un discurso progresista, diciendo que la República Dominicana era una maravilla de mundo, que no faltaba de nada y claro que hay gente que no todo se lo creía. Y parece que le ha funcionado, porque lo mantienen... mi papá decía "nadie deja de hacer lo que le está dando resultado, aunque no sirva". Yo sé que no sirve, pero a mí me está dando los resultados que yo busco, no tengo para qué cambiarlo. Esa es la filosofía de este gobierno durante 20 años.

Al venir este fenómeno, han quedado al descubierto, desnudos ante una gran población, y lo decimos así porque aún tienen cautivos a un buen grupo, por las necesidades económicas. A veces yo quiero zafarme de este, pero tiene 18 años que me mantiene con una tarjeta solidaridad, con gas propano, una luz. Miren el caso del Seybo que lo tienen subyugado sin fuente de trabajo, en la miseria, sin una salida. Y cuando viene uno que quiere zafarse le dicen... mira, si usted deja de votar por mí, van a perder esto. Esa familia viendo su realidad, lo analizan y dicen bueno... quizás ellos tengan razón. Y eso los mantiene en el limbo. Creyendo en todas sus mentiras y sus cuentos que les traen. Gracias al señor, el COVID nos trae la oportunidad de ver la gran mentira con la cual nos mantenían durante todo este tiempo. ¿Por qué? Porque este mismo gobierno nos decía que estábamos preparados para lo que sea, que había suficiente dinero, a los dos meses de pasar el COVID y cuidado si manos, ya están ellos solicitando un préstamo en el extranjero... Me pregunto yo ¿Cómo es esto? Si nosotros tenemos una economía sólida que crece cada año, por encima del hemisferio de nosotros. Yo digo... pues todo lo otro era mentira. *"Porque es como que mi papá le diga a su vecino que todo está bien en la familia, y después se ponga a cogerle pretao a los días de una crisis para poder comer"* Entonces mi papá habló mentira durante 5 años porque si a los 3 días está cogiendo prestado para subsistir, comer, comprar un pan, lo anterior no era verdad.

Si el pueblo analizara y entendiera una mejor propuesta... Abinader no es la mejor, pero el objetivo es ir desmantelando este engranado de delincuentes. Deberíamos votar por Abinader y si en cuatro años él no nos lo que nosotros queremos, porque no es que le estamos regalando el país, lo quietamos. Porque tratamos, un día tenemos que encontrar. Porque no es verdad que si en 20 años usted no la hecho bien, en 4 más va a hacer algo. El COVID nos trae la oportunidad de ver la gran mentira con la que vivíamos.

5. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar?

Genara Mercedes-. Analizando un poco lo que decía el señor es que hay que aprender a elegir a los funcionarios.

Ericka Mejía: podríamos comenzar haciendo un plan de desarrollo municipal. Teniendo un contacto con todos los actores de la provincia. Podemos ir pensando en convocar a nuestros candidatos a senadores y podemos presentarles las problemáticas que hemos observado. El grupo está de acuerdo con reunirse e integrarse según las provincias para articular propuestas.

Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. Aquí se colocan las preguntas guías.

1. Principales problemas en:

- A. Salud
- B. Económico-social
- C. Político institucional

- 1. ... Recuperar la responsabilidad del Estado en la salud
- 2. ... Garantizar salud gratuita y de calidad a toda la población

6. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar?

Hacer un plan de desarrollo municipal. Teniendo un contacto con todos los actores de la provincia. Podemos ir pensando en convocar a nuestros candidatos a senadores y podemos presentarles las problemáticas que hemos observado.

Articular esfuerzos para el desarrollo de la provincia del Seybo.

Conclusiones del encuentro.

La pandemia viene a evidencia y desenmascarar el Estado deficiente que tenemos como país. Es necesario que se realice un cambio en el sistema de salud y que asegure el acceso a los servicios de salud de calidad a toda la población.

A través de la articulación se observa una oportunidad para cambiar la situación de la región.

Se observa la delincuencia como un potencial problema del presente y para el futuro.